

(Texte)

ORGANISATION DU TRAITÉ DE L'ATLANTIQUE NORD

DEMANDE AU SUJET DES PAYS MEMBRES

(Traduction)

L'honorable W. Ross Macdonald: Hier, l'honorable sénateur Pouliot m'a posé une question concernant l'OTAN. Sa question était divisée en trois parties. Je puis répondre à la première partie de la question mais, pour les deux autres, ce sera un peu plus difficile. Je demanderais donc à l'honorable sénateur Pouliot de laisser cette question en suspens.

L'honorable M. Pouliot: Je vous remercie.

L'AJOURNEMENT

L'honorable W. Ross Macdonald: Honorables sénateurs, avec l'assentiment du Sénat, je propose qu'à la fin de la présente séance, le Sénat s'ajourne jusqu'à mardi prochain, 28 mai 1963, à 8 heures du soir.

(La motion est adoptée.)

DISCOURS DU TRÔNE

MOTION TENDANT À L'ADOPTION DE L'ADRESSE EN RÉPONSE—SUITE DU DÉBAT

Le Sénat passe à la suite de la discussion interrompue hier, sur la motion de l'honorable M. Lefrançois et de l'honorable M. Taylor (Westmorland), tendant à voter une adresse à Son Excellence le Gouverneur général, en réponse au discours que Son Excellence l'Administrateur a prononcé à l'ouverture de la session.

L'honorable A. J. Brooks: Honorables sénateurs, je dois dire en commençant que je ne sais pas au juste quel sujet aborder au début d'une session d'une nouvelle législature dont le parti au pouvoir est nouveau.

Le discours du trône renferme, naturellement, un exposé du programme que le nouveau gouvernement se propose de mettre en œuvre. Tous ces projets doivent être mis à l'épreuve mais, dans l'intérêt du pays, je souhaite qu'on les mène à bien. L'avenir le dira et nous devons suivre le cours des événements.

Le discours du trône comprend un passage très intéressant et je suis certain que nous l'avons tous lu attentivement. Le voici:

La semaine prochaine, nous aurons l'avantage d'accueillir à Ottawa le Conseil des ministres de l'Organisation du Traité de l'Atlantique Nord. Mon Gouvernement est convaincu qu'une véritable communauté des nations de l'Atlantique sera un jour réalisée sur les bases de la présente Alliance.

Le jour est venu et les délégués de l'OTAN sont arrivés. Qu'on me permette de dire d'abord, honorables sénateurs, que je sais combien les Canadiens sont fiers et heureux d'accueillir dans leur capitale les représentants des pays membres de l'OTAN et les ministres des Affaires étrangères de ces nations. Nous avons ici quelques-uns des hommes les plus remarquables dans le monde, et les travaux qu'ils accomplissent sont de la plus haute importance. Le premier ministre et d'autres orateurs ont exprimé nos sentiments avec beaucoup d'éloquence! J'estime, honorables sénateurs, que la tenue de cette réunion au Canada est un indice du rang important que notre pays a atteint dans cette magnifique organisation vouée à la cause de la paix dans le monde occidental. Nous sommes fiers, certes, des réalisations de nos militaires qui ont passé plusieurs années en Allemagne et j'ai écouté avec un plaisir extrême les paroles prononcées il n'y a pas longtemps par le général Norstad, ancien commandant des forces de l'OTAN; il a déclaré que, de toutes les troupes en Allemagne ou dans les forces de l'OTAN, les Canadiens, tant dans l'aviation que dans l'armée, ne le cèdent à personne.

Puis-je également me joindre à mes collègues pour exprimer les regrets que nous ressentons de voir que son Excellence le Gouverneur général était malade lors de l'ouverture du Parlement et a été incapable d'y présider. Je sais que nous ne pouvons pas critiquer Sa Majesté ni ses représentants. Toutefois, j'ai l'intention de déroger à la règle. Et ce que j'ai à dire, le voici: les représentants de Sa Majesté au Canada travaillent trop. Je doute qu'il y ait beaucoup de personnes au Canada qui prennent leurs fonctions et leurs devoirs plus à cœur que les représentants de Sa Majesté et je puis aussi ajouter qu'ils s'acquittent de leurs fonctions avec les plus grands honneurs. Les représentants de Sa Majesté ont donné un magnifique exemple au peuple du Canada qui les admire et les aime.

Honorables sénateurs, il s'est produit beaucoup de changements depuis que nous sommes quittés. Le plus grand changement dont nous nous soyons aperçus évidemment c'est que l'opposition et le gouvernement ont changé de côté. Même s'il y a eu changement de gouvernement, il n'y a pas eu changement dans le genre de gouvernement car, malheureusement, le Canada a encore une fois un gouvernement minoritaire, les membres du cabinet ont changé, mais le cabinet est toujours minoritaire. Toutefois, nous devons nous réjouir, car quels que soient les changements qui se produisent, dans les pays démocratiques comme le nôtre, qu'un gouvernement